ELECCIONES NOTICIA

Apretada carrera por el Congreso en EE. UU.

Demócratas y republicanos, enfrentados por la mayoría en el Legislativo, tuvieron resultados muy disputados en estados clave como Texas y Florida.

Mujer deposita su voto en la ciudad de Dubuque, Iowa. Las elecciones en Estados Unidos se realizan en días hábiles. FOTO REUTERS

Por **JUAN MANUEL FLÓREZ ARIAS**

o estoy en la boleta electoral", con esta declaración durante un acto de campaña en Mississippi, el presidente *Donald Trump* definió lo que representaron los comicios de medio término celebrados ayer, que determinan las mayorías republicanas y demócratas en el Congreso: la primera vuelta tácita de su intento de reelección en 2020.

Al cierre de esta edición, los demócratas habían arrebatado a los republicanos ocho de los 24 escaños que requerían para controlar la Cámara de Representantes, o cámara baja. En cuanto al Senado, la cámara alta, los republicanos aumentaron su ventaja al ganar la elección en Indiana, donde se esperaba una victoria demócrata.

La percepción de Trump sobre lo que estaba en juego no es descabellada. Desde 2002, tras los atentados de las Torres Gemelas y el efecto del discurso antiterrorista de George Bush, el partido de un presidente en ejercicio no mantiene la mayoría en am-



¿CÓMO FUNCIONA?

ELECCIONES DE MEDIO MANDATO

Cada 4 años en Estados Unidos celebra unas elecciones llamadas midterm o de medio mandato. Reciben este nombre pues se dan cuando el presidente en ejercicio lleva la mitad de su gobierno. Se votan tres cosas: la totalidad de los escaños en la Cámara de Representantes, un tercio de los de Senado y 36 de las 50 gobernaciones. El Senado o Cámara Alta está compuesto por 100 congresistas, dos por cada Estado. Cada dos años, un tercio de sus legisladores se renueva a través de elecciones. La Cámara Baja, por su parte, cuenta con 435 sillas. Se renuevan cada 2 años y están repartidas según la población. Así, estados pequeños como Dakota del Norte tienen un representante, mientras California, el de mayor población de EE. UU., tiene 49.

bas cámaras en las elecciones de medio término.

Como explica Rafael Piñeros, coordinador de relaciones exteriores de la Universidad Externado, estos comicios son la prueba de fuego
de todo mandatario para determinar si sus dos últimos
años de gobierno van a ser
productivos o un congelamiento de sus iniciativas.

En este caso, añade, en particular estas elecciones legislativas concentraron la tensión del mundo por una pregunta: si la política de no concertación de *Donald Trump* es viable a futuro para los republicanos y si podrá ratificar políticas cuestionadas como el desmonte de la atención en salud impulsada por su antecesor, *Barack Obama*, y la renegociación del acuerdo de París contra el cambio climático.

Los nuevos rostros

Además de la polarización, las elecciones legislativas se caracterizaron por la participación récord de mujeres –198 candidatas demócratas y 59 republicanas–, así como por abrir la puerta a nuevos rostros y culturas en el legis470

escaños en Cámara de Representantes y Senado estuvieron en disputa.

lativo y en los poderes regionales, por cuenta del Partido Demócrata. Ayanna Pressley, elegida para la Cámara de representantes, se convirtió en la primer afroamericana de Massachusets en llegar a este cargo.

Sucedió algo similar con Rashida Tlaib, primera mujer musulmana en ocupar el puesto de Congresista; Jared Polis, primer gobernador abiertamente homosexual y Alexandria Ocasio-Cortez, la mujer más joven en llegar al legislativo, con solo 28 años



EN DEFINITIVA

Las elecciones legislativas en Estados Unidos le midieron el pulso al presidente Donald Trump y significaron la llegada al legislativo de nuevos liderazgos de otras culturas e identidades.

BREVES

420

agresiones ha sufrido la prensa en Nicaragua en las protestas contra *Daniel Ortega*, reveló la Fundación Violeta Barrios de Chamorro.

UCRANIA

FISCAL RENUNCIA POR MUERTE DE ACTIVISTA

En medio de las protestas contra el gobierno por la muerte, esta semana, de la activista anticorrupción *Kateryna Gandziuk*, atacada con ácido hace tres meses, el fiscal general de ese país *Yuri Lutsenko* presentó su renuncia. La sociedad civil acusa a las autoridades de alentar estos ataques y no hacer nada para castigar a los autores.

GRECIA

PRIMER PASO HACIA SEPARACIÓN DE IGLESIA Y ESTADO

El Gobierno de Alexis Tsipras y la iglesia ortodoxa
griega acordaron, entre
otras medidas, que los clérigos dejen de ser considerados funcionarios del Estado. La decisión va en la
línea de la política de ese
gobierno orientada a darle
a la iglesia un poder "neutral", que incluye la eliminación parcial de sus
exenciones de impuestos.

BOLIVIA

PROTESTAS CONTRA CANDIDATURA DE EVO MORALES

Colectivos que se oponen a la reelección de *Evo Morales* presionarán con protestas al organismo electoral boliviano que el próximo 8 de diciembre definirá si la candidatura del presidente es válida. Aunque la Constitución limita a dos los mandatos consecutivos, Morales ya se presentó a un tercero en 2014 y pretende un cuarto.

PERÚ

SE MANTIENE PODER PARA DISOLVER EL PARLAMENTO

El Tribunal Constitucional (TC) declaró inconstitucional una norma del
Congreso que pretendía
limitar la presentación
de cuestiones de confianza y forzaba a cambiar a
todo el Consejo de Ministros en caso de censura,
lo que complicaba para el
presidente de turno una
eventual disolución del
Parlamento.